

310 Conquista de la Nueva España.

do prevenir Indios de carga, que los llevassen aprisionados sobre sus ombros en aquel genero de Andas, que les servian de Literas. Fue con ellos, por Cabo de la Guardia, un Espanol de su confianza, que se llamava Pedro de Solis en cargo, que no se les hiziesse molestia, ni mal tratamiento en el camino: despachò Correo, adelantado à Cortes esta noticia; y tratò de prevenir su Gente, y convocar los Indios Amigos para la defensa de su Plaza: disponiendo quanto le tocava, como advertido, y cuidadoso Capitan.

No se puede negar, que obrò con algun arrojamiento mas que militar, en la prisión de aquel Sacerdote; dando à su irritacion sobrada licencia: si ya no la resolvio politicamente, considerando, que no estaria bien cerca de Narvaez un hombre de aquella violencia, y precipitacion, para que se consiguiese la Paz, que tanto convenia. Puedese creer, que se dieron la mano en su resolucion el propio sentimiento, y la conveniencia principal: y si obrò con esa mira (como lo persuade la misma reportacion con que le avia sufrido, y respectado) no se deve culpar todo el hecho, por este, ó aquel motivo menos moderado: que algu-

nas veces acierta elenojo, lo que no acertara la modestia, y sirve la ira de dar calor à la prudencia.

CAPITULO VI.

DISCURSOS, Y PREVENCIONES de Hernan Cortes, en orden a escusar el rompimiento; introduce Tratados de Paz; no los admite Narvaez; antes publica la

Guerra, y prende al Licenciadno Lucas Vazquez de Leon Aylton.

DE todas estas particularidades iba teniendo Hernan Cortes frequentes avisos, que hizieron evidencia su rezelo; y poco despues supo, que avia tomado tierra Paphilo de Narvaez, y marchava con su Exercito en orden, la buelta de Zempoala. Padecio mucho aquellos dias con su mismo discurso: vario en los medios, y perspicaz en los inconvenientes. No hallava partido, en que no quedasse mal satisfecho su ciudadano. Buscar à Narvaez en la Campaña, con Fuerzas tan desiguales, era temeridad; particularmente, quando se hallava obligado à deixar en Mexico parte de su Gente, para cubrir el Quartel, defender el tesoro adquirido,

Varios discursos de Cortes.

Libro Quarto. Cap. VI. 311

y conservar aquel genero de guardia, en que se dexava estar Motezuma. Esperar à su Enemigo en la Ciudad, era rebolver los humores sediciosos, de que adolescian ya los Mexicanos: darles ocasión, para que se armassen con pretexto de la propia defensa, y tener otro peligro à las espaldas: introducir platicas de Paz con Narvaez, y solicitar la union de aquellas Fuerzas, siendo lo mas conveniente, le pareció lo mas dificultoso: por conocer la dureza de su condicion, y no hallar camino de reducirle, aunque se rindiesse à rogarle con su amistad: à que no se determinava, por ser el ruego poco feliz con los porteados, y en proposiciones de Paz, desfayrado medianero. Poniasle delante la perdicion total de su Conquista, el malogro de aquellos grandes principios: la causa de la Religion desatendida: el servicio del Rey atropellado: y era su mayor congoja el hallarse obligado à fingir seguridad, y desahogo: trayendo en el rostro la quietud, y deixando en el pecho la tempestad.

A Motezuma decia, que aquellos Espanoles eran Vasallos de su Rey, que traerian segunda Embaxada, en pro-

secucion de la primera: que venian con Exercito, por costumbre de su Nacion: que procuraria disponer, que se bolviessen, y se bolveria con ellos: pues se hallava ya despachado: sin que huyesse dexado su grandeza que desejar à los que venian de nuevo con la misma proposicion. A sus *como atendia* Soldados animava con varios *tava à sus* presupuestos; cuya falencia *Soldados,*

Y 4. mu-

niulacion: dandoles en la ver-
dad, mas esperanzas, que te-
nia.

Pide su pa-
recer à los
Capitanes.

Pidióles finalmente su pa-
recer (como lo acostumbra-
va en casos de semejante con-
secuencia) y disponiendo que
le aconsejassen lo que tenía
por mejor, resolvio tentar
primero el camino de la Paz,
y hazer tales partidos à Nar-
baez, que no se pudiesse ne-
gar à ellos, sin cargar sobre si
los inconvenientes del rom-
pimiento. Pero al mismo ti-
empo hizo algunas prevencio-
nes, para cumplir con su ac-
tividad. Avisó à sus Amigos
los de Tlascala, que le tuviesen
promptos hasta seis mil
hombres de Guerra, para vna
Faccion, en que seria posible
averlos menester. Ordenó al
Cabo de tres, ó quatro Solda-
dos Espanoles (que andavan
en la Provincia de Chinantla,
descubriendo las Minas de a-
quel Parage) que procurasse
disponer con los Caziques
vna Leva de otros dos mil
hombres, y que los tuviese
prevenidos, para marchar
con ellos al primer aviso. Era
los Chinantecas enemigos de
los Mexicanos; y se avian
declarado con grande afec-
to por los Espanoles, y em-
biado secretamente à dar la
obediencia: Gente valerosa, y
guerrera, que le pareció tam-

Avisa de su
cuidado à
Tlascala.

Otras pre-
veniones
suyas.

Provincia
de Chinant-
la.

bien à propósito, para refor-
zar su Exercito: y acordan-
do de aver oydo alabar las
Picas, ó Lanzas de que usa-
van en sus Guerras (por ser de
vara consistente, y de mayor
alcance, que las nuestras) dis-
puso que le traxesen luego
trecentas, para repartirlas
entre sus Soldados, y las hizo
armar con puntas de cobre
templado, que suplia baftan-
temente la falta del hierro:
prevencion, que adelantò à
las demás, porque le dava
cuidado la Cavalleria de
Narbaez, y porque huviese
tiempo de imponer en el ma-
nejo dellas à los Espanoles.

Llegó entretanto Pedro de
Solis con los Presos, que re-
mitia Gonzalo de Sandoval, a
avisó à Cortés, y esperó su
orden, antes de entrar en la
Laguna. Pero él (que ya los
aguardava por la noticia que
vino delante) salió à recibirlos
con mas que ordinario a-
compañamiento. Mandó, que
les quitassen las prisiones. A-
brazólos con grande huma-
nidad, y al Licenciado Gue-
vara primera, y segunda vez,
con mayor agafajo. Dixo-
le, *Que castigaria à Gonzalo*
de Sandoval la desatencion de
no respectar, como devia, su
persona, y dignidad. Llevóle
à su Quarto, dióle su mesa, y
le significó algunas veces, con
bien

Llega Pe-
dro de Solis
con los Pre-
sos.

Refituye à
Narbaez
sus Mensa-
geros.

Escrive à
Narbaez
con Fr. Bar-
tolomé de
Olmedo.

Agafajo,
que hizo al
Sacerdote.

bien adornada exterioridad,
Quanto celebrava la dicha de-
rener à Pamphilo de Narbaez
en aquella Tierra, por lo que
se prometia de su amistad, y
antiguas obligaciones. Cuydó
de que anduviesen delante
del alegres, y animosos los
Espanoles. Pusole donde viese
los favores, que le hacia
Motezuma, y la veneracion
con que le tratavan los Prin-
cipes Mexicanos. Dióle algu-
nas Joyas de valor, con que
iba quebrantando los impe-
tus de su natural. Hizo lo
mismo con sus Compañeros,
y sin darles à entender, que
necessitava de sus oficios, pa-
ra suavizar à Narbaez, los
despachos dentro de quattro
dias, inclinados à su razon, y
cautivos de su liberalidad.

Hecha esta primorosa di-
ligencia, y dexando al Tiempo
lo que podria fructificar,
resolvio embiar Persona de
satisfacion, que propusiese à
Narbaez los medios, que pa-
recian practicables, y eran
convenientes. Eligio para esta
negociacion al Padre Fray
Bartolomé de Olmedo, en
quien concurrian con ventaja-
jas conocidas, la eloquencia,
y la autoridad. Abrevió quâ-
to fue posible su despacho, y
le dió Cartas para Narbaez,
para el Licenciado Lucas Vaz-
quez de Ayllon, y para el Se-
cretario Andres de Duero,

Sustancia de
su Carta.

de